

Dr. Kenneth Mathews, Génesis, Sesión 8, Noé y el Diluvio, Parte 2, Génesis 6:9-9:29

© 2024 Kenneth Mathews y Ted Hildebrandt

Este es el Dr. Kenneth Mathews en su enseñanza sobre el libro de Génesis. Esta es la sesión 8, Noé y el Diluvio, Parte 2, Génesis 6:9-9:29.

La octava sesión es, nuevamente, Noé y el Diluvio, segunda parte.

Esta es la segunda mitad de la historia del Diluvio, donde tienes el altar y la promesa de Dios al desembarcar, y encontramos en el capítulo ocho que Noé construyó un altar, versículo 20, y en ese momento, y es ciertamente razonable, ¿no es así?, después de tal acto de salvación, adora al Señor y le ofrece gracias por la preservación. Es importante destacar que el versículo 21 habla de la promesa de Dios: nunca más maldeciré la tierra a causa de la humanidad, aunque toda inclinación de su corazón sea mala desde la niñez, y nunca más destruiré a todos los seres vivos como lo he hecho. Mientras la tierra dure, el tiempo de la semilla y la cosecha, el frío y el calor, el verano y el invierno, el día y la noche nunca cesarán.

Entonces, tenemos dos características aquí. Una es que Dios no volverá a provocar la destrucción del mundo por el agua, y también que las estaciones serán más predecibles y productivas. Lo que es importante para nosotros, lo podemos mirar momentáneamente, donde habla de cómo cada inclinación, cada imaginación, su corazón es malo desde la niñez, lo cual nos recuerda, ¿no?, el capítulo seis, versos cuatro al ocho, donde describe el pecado del pueblo violento ante el arca y la causa del arca.

Y entonces, aquí hay un reconocimiento de que la humanidad va a practicar el mal, y como dijo Juan Calvino, si Dios no diera esta promesa, entonces tendría que haber un diluvio todos los días, porque la humanidad, como resultado de su naturaleza humana, es entregada al mal y practica el pecado. Sin embargo, Dios elige en el capítulo nueve continuar la bendición, y puedes ver en el versículo uno y nuevamente en el versículo siete del capítulo nueve una repetición de la bendición que Dios le da a Adán y Eva. El versículo uno dice, entonces Dios bendiga a Noé y a sus hijos, sean fructíferos y aumenten en número y llenen la tierra.

Entonces, en la bendición está la procreación de Adán. Ahora, cuando se trata de ejercer dominio sobre la esfera terrestre de la creación de Dios, observe que en el versículo dos tenemos el comienzo de una provisión de Dios para proteger la vida humana. El primero es un miedo inherente a los animales, y lo encontramos por parte de los animales hacia la humanidad.

El temor y el pavor de vosotros caerán sobre todas las bestias de la tierra y sobre todas las aves del cielo, sobre todo ser que se mueve sobre la tierra y sobre todos los peces del mar. Son entregados en tus manos. Entonces esa provisión en su mente mejora cuando

se trata de la dieta que sustentará a la nueva familia humana después del diluvio; involucraría a todos y a todos, no hay prohibición.

Sin embargo, cuando se trata del mundo animal y de comer carne, en el versículo cuatro, hay una prohibición con respecto a la sangre vital porque la sangre es representativa de la vida. Lo que el pasaje nos está enseñando aquí es que nos está enseñando que Dios es quien determina la vida y la muerte, y es una prohibición contra la humanidad abusando y aprovechándose de la vida animal de manera desenfrenada sin el debido respeto a Dios como él es el creador. . Es su privilegio sobre la vida y la muerte, no sobre la humanidad.

Sólo mediante delegación encontramos a la humanidad en condiciones de ocuparse de la vida humana. Así que encontramos en los versículos del cuatro al seis una descripción de cómo la vida humana es responsable ante Dios por la forma en que se trata la vida humana. Por lo tanto, es una protección contra el tipo de violencia que corría desenfrenadamente dentro de la humanidad antes del diluvio.

Y entonces esta protección es contra los asesinos. En particular, queremos mirar el versículo seis, quien derrama la sangre de la humanidad. Ese lenguaje, derramar la sangre o derramamiento de sangre, es un lenguaje para matar.

Cualquiera que derrame sangre de hombre por el hombre, su sangre será derramada, porque a imagen de Dios ha hecho Dios al hombre. Entonces, se puede ver que la motivación para la pena capital aquí, algún tipo de respuesta social al derramamiento de sangre, se basa en la teología de la creación, la imagen de Dios. La base entonces no es cuál es la clase de cada uno, cuál es su peso financiero o su posición social, ni su origen étnico, sino más bien que un ser humano que quita la vida a otro ser humano se somete a la respuesta más estricta por parte de la humanidad como tal. aquí por Dios.

Ahora, cuando pasamos a los versículos del ocho al once, tenemos los detalles del pacto. Notarás que en los versículos del ocho al once es muy repetitivo cuando se trata de la primera persona. Y de hecho, eso también es cierto para el resto de la descripción del pacto.

Repetidamente, verás que Dios es el orador que dice: Yo, yo, esto y yo aquello, dejando bastante claro que Dios, nuevamente, por su soberanía, ha prometido hacer un pacto con Noé y los descendientes de Noé y, por eso importa, todos los seres vivos. Por tanto, su alcance es universal. Ahora establezco mi pacto.

Estos son los versículos ocho y nueve. Leamos el versículo nueve. Establezco ahora mi pacto contigo y con tu descendencia después de ti.

Entonces, esto tiene que ver con Noé y sus descendientes. Creo que esta es una característica importante del reconocimiento en Génesis de este énfasis en ti y tus descendientes. Esto será cierto para Abraham, el pacto que Dios hace con Abraham en su descendencia, pero

en el huerto mismo, habla de la descendencia de la mujer y de cómo la promesa que se le da a la mujer será promesa para toda la humanidad.

Esta es, por supuesto, la motivación para explicar por qué en el capítulo tres, versículo 20, Adán llama a su esposa Eva e identifica la razón de esto. Ella es la madre de todos los vivientes. Las genealogías también hablan del legado humano y de cómo Dios está supervisando el flujo de la historia a través de la continuidad a imagen de Dios de persona a persona y también de la bendición voluntaria de Dios para toda la humanidad sin referencia nuevamente a clase o etnia.

La bendición y la maldición de Dios tienen que ver con el comportamiento, y eso está dentro de la voluntad de un ser humano. No se nace con un destino hacia un determinado comportamiento. Tomas decisiones con respecto a tu comportamiento.

Y luego, como dije, con referencia a todos los seres vivientes, haciendo referencia a lo que encontramos en Génesis capítulo uno, versículo 11 dice, establezco mi pacto con vosotros. Nunca más toda vida será cortada por las aguas de una inundación. Nunca más habrá un diluvio que destruya la tierra.

Entonces, todas las generaciones futuras recibirán esta promesa, y es una promesa que creemos que es para siempre. Luego en el capítulo nueve, versículos 12 al 17, aquí encontramos que se describe la señal del pacto. La señal del pacto es un arco.

La palabra en realidad no es arcoíris, sino arco como arco y flecha. Generalmente hay en los pactos una señal. Encontramos que este es el caso de Abraham y el pacto hecho con él en Génesis 17, la circuncisión.

Otra en Éxodo 34, la señal del pacto mosaico es el sábado. Cuando se trata de la universalidad, qué apropiado que los cielos proporcionaran la lluvia que, a su vez, destruyó familias humanas. Ahora tenemos un arco en las nubes, nos dicen.

Esta es una señal para todas las generaciones venideras. ¿Cómo vamos a entender qué es este arco o arco iris? Hay dos opiniones diferentes y dos entendimientos diferentes. Esta es un arma, y por eso Dios ha dejado su arma, su arco, a un lado, colgándolo en las nubes, dejando claro que de ahora en adelante tendrá una disposición pacífica hacia la humanidad.

Que ha habido una reconciliación, o como algunos lo han entendido, que Dios es representado en términos de su posición como el guerrero divino que ha luchado contra la familia humana. Se podría decir que ha luchado contra el asesinato y la violencia. Entonces, hay dos maneras de verlo, pero el punto es que ya no habrá lluvia de las nubes ni brotarán de las aguas subterráneas para crear una inundación que destruya a la humanidad.

Nuevamente, en el versículo 16 se nos dice que este es un pacto eterno entre Dios y todas las criaturas vivientes. Ésta es la señal del pacto. Ahora , cuando llegamos al versículo 18, tenemos en los versículos 18 y 19 una descripción, una repetición de la descendencia de Noé, Sem, Cam y Jafet.

Esto comienza a prepararnos ahora para lo que encontraremos en el capítulo 10, donde tenemos una genealogía de estos tres hijos, Sem, Cam y Jafet. Lo que está en la mente del autor y del lector es que esta tripulación de ocho personas a bordo del arca serán los nuevos proveedores de las familias que Dios ha querido bendecir. Emergiendo de esto, encontraremos en el capítulo 11 a Abraham, la familia particular.

Entonces, encontramos en los versículos 18 y 19, los hijos de Noé que salieron del arca fueron Sem, Cam y Jafet. Ahora, en mi versión, la Nueva Versión Internacional, la oración que sigue está entre paréntesis. Nos brinda información complementaria sobre Cam y Canaán.

Canaán, el hijo de Cam, se describe aquí como el padre de Cam, el padre de Canaán. Y esto será, por supuesto, muy importante para los lectores del Génesis, especialmente si estoy en lo cierto, que encontramos que el Génesis es entendido por su primera audiencia en términos de la audiencia de Moisés en el desierto, que la Torá debe ser guiándonos en la comprensión del Génesis como preparatorio para la enseñanza del Pentateuco. Entonces, la preocupación especial aquí habría sido con respecto a Canaán porque el pueblo de Israel iba a ir a la tierra prometida de Canaán, y los cananeos eran un nuevo grupo étnico para los israelitas que surgieron de Egipto.

¿Y qué van a hacer con este nuevo grupo étnico? ¿Cómo deben entender a los cananeos? Entonces, lo que seguirá entonces en este relato de la embriaguez de Noé y luego la maldición y bendición que cae sobre los hijos de Noé será muy instructivo para el pueblo de Israel porque lo que encontraremos luego junto con el capítulo 10 y la tabla de naciones juntas. es un mapa de la naturaleza moral de estos diversos grupos de personas. Comprender a quienes reciben inmoralidad serviría como advertencia de cualquier tipo de matrimonio mixto o interacción con el pueblo de Canaán, los cananeos. Entonces, cuando lleguemos a los versículos 20 hasta el final del capítulo, encontraremos una descripción de Noé que está en contradicción con la conducta justa de Noé antes de que se promoviera y defendiera el diluvio.

Mientras que ahora, cuando se trata de Noé, veremos que cae en un estupor de borrachera, que es lascivo y desnudo. Y entonces, lo que esto nos recuerda es lo que se dijo anteriormente acerca de cómo en el capítulo 8 al final de ese capítulo se describe la promesa de Dios de no destruir la tierra mediante un diluvio porque, desde su niñez, es decir desde los inicios de la creación de la humanidad, de la cuenta del huerto, la cuenta del pecado que a la humanidad se le ha dado por la pecaminosidad, la maldad. Y aquí lo tenemos.

En otras palabras, con Noé, al igual que antes del diluvio en el jardín, tenemos el mismo viejo problema del pecado que hará estragos en el nuevo mundo. Muchas veces, Noé puede ser considerado como el nuevo Adán. Después de todo, él es el progenitor de todos los pueblos.

Y como Noé, o debería decir Adán y Eva. Además, notarás que dice en el versículo 20 que es un hombre de la tierra, como fue el caso de Adán. Ambos eran cultivadores de la tierra.

Puede haber una conexión irónica entre la vida de Noé que elaboraba el vino y la uva, el árbol o producto de la tierra con el que tropezaron Adán y Eva. Entonces, lo que estoy tratando de decir es que, irónicamente, hubo un árbol involucrado en una viña involucrado en la caída de cada uno de estos dos, el primer Adán y ahora este nuevo Adán. Además, hay rivalidad entre sus hijos.

Tenemos a Caín y Abel y el asesinato contra Abel. Y luego tienes a Seth. Entonces, hay tres hijos nombrados en el relato bíblico.

Cuando se trata de Noé, también hay tres hijos, y hay rivalidad, como encontraremos en el versículo 24. A continuación surge Cam versus los hermanos. Ahora, en el versículo 21, se nos dice que encontramos que Noé bebe el vino y se emborracha.

Y luego se descubre en medio de su tienda. Y entonces, lo que tenemos en este caso es el sonido de una similitud cuando se habla de cómo él yacía descubierto dentro de su tienda, con el del árbol que estaba en medio de esa es la palabra que se usa aquí dentro de su tienda. Y luego, en medio del jardín estaba el árbol del bien y del mal.

Y probablemente haya una conexión intencional aquí. Ahora, Cam, el padre de Caín, vio la desnudez de su padre y se lo contó a sus dos hermanos que estaban afuera. Lo que está en juego aquí es el quinto mandamiento.

El quinto mandamiento de los 10 mandamientos es honrar a tus padres, a tu padre y a tu madre. Y esto se debe a que Dios les ha dado a los padres su autoridad para criar a la familia en el camino del Señor. Entonces, cuando atacas a padre y madre, en realidad estás, en esencia, atacando a Dios.

Y así, aunque nos resulta difícil, que Cam viera la desnudez y luego murmurara sobre ella, se reservaría una maldición. A los ojos de los primeros lectores del Génesis, esto tiene mucho sentido debido al énfasis que se pone en su cultura en la tradición de lealtad familiar, honrar a los padres, reconocer la autoridad de los padres y someterse a sus instrucciones, todo ello bajo el supuesto, muy importante, de que los padres viven de acuerdo con la sabiduría, el temor del Señor, ellos mismos viven en los caminos del Señor, y luego dirigen a su familia y luego influyen en el clan y, en última instancia, en la tribu. guiarlos en un legado hacia

la honra de Dios. Entonces, al chismear, descubres que había una manera de degradar a Noé y a ese linaje de autoridad.

Ahora, en el versículo 23, tenemos, pero veamos, un contraste significativo entre el trato de Noé por parte de Caín y el trato de los dos hermanos, Sem y Jafet. Ahora, lo que hicieron fue tomar medidas adicionales para asegurarse de que ni siquiera mirarían la desnudez de su padre. Entonces, tomaron una prenda, usted puede imaginarse una manta, y se la pusieron sobre los hombros, con el rostro mirando hacia la puerta de la tienda, y luego retrocedieron para que sus ojos se voltearan. de Noé.

Y eso es lo que tenemos en el versículo 23, donde dice: Entonces entraron de espaldas y cubrieron la desnudez de su padre. Y el texto que ves es muy específico para subrayar que no vieron su desnudez. Sus rostros estaban vueltos hacia el otro lado para no ver la desnudez de su padre.

Ahora bien, porque pienso en diferencias culturales, varios intérpretes intentarán hacer que el pecado de Cam sea aún más atroz que lo que dice el texto mismo porque, nuevamente, es difícil entender, desde nuestra perspectiva cultural, cómo burlarse de un padre con respecto a su desnudez significaría una respuesta muy dura por parte del padre. Quiero decir, después de todo, considérelolo: un padre no va a maldecir a su hijo. Quiere bendecir a su hijo.

Quiere ver a su hijo bendecido bajo la mano de Dios, no maldecirlo. Entonces, esta sería una reacción muy fuerte hacia Ham. Entonces, hagamos de este pecado algo peor de lo que dice el texto.

Y algunos han sugerido que lo que está en juego aquí es algún tipo de acto homosexual. O que el lenguaje de exponer la desnudez, como se encuentra en Levítico 18, tal vez hubo por parte de Noé algún tipo de indiscreción sexual que estaba ocurriendo en la tienda. Pero lo que dice es suficiente para que lo entendamos, y es que simplemente estaba desnudo.

No fue sólo la desnudez, sino más bien la forma en que Cam respondió ridiculizando públicamente la vulnerabilidad de Noé. Teniendo esto en cuenta, queremos ver un segundo problema que tenemos como intérpretes en nuestra cultura. ¿Qué debemos hacer con Canaán como objeto de la invocación, maldita sea Canaán, como encontramos en el versículo 25?

¿Por qué si Cam es quien cometió la indiscreción contra su padre, por qué la maldición está dirigida al hijo de Cam, Canaán? Bueno, creo que lo que está en juego aquí, para que lo entendamos, es, como dice el dicho proverbial, de tal palo tal hijo. Existe una suposición, que puede validarse bastante bien a través de las historias bíblicas de la familia, de que las generaciones posteriores a menudo imitan los pecados de sus padres
y

abuelos. No es una cuestión étnica sino una cuestión moral que resulta en la expulsión del jardín.

Y luego, como encontramos aquí, la maldición que se dirige contra Canaán, Ham Canaán en su legado, nos recuerda a Caín y cómo fue expulsado de su región hacia el este. Entonces no es una cuestión de etnia, sino de conducta moral debido a la cultura cananea, como leemos en Levítico 18 y también en Levítico 20. Hay muchos lugares donde la cultura cananea describe la inmoralidad sexual de los cananeos.

En otras palabras, lo que tenemos aquí es, en la maldición y la bendición, un mapa que sería útil para comprender no la etnia sino la depravación moral de los diversos grupos étnicos que surgieron de los hamitas. Entonces, nos dijeron que existe este vínculo, pero que no estás destinado a imitar los pecados de tus padres. Sabemos por dos referencias en los profetas que hay responsabilidad personal, que sufres las consecuencias de tu propio comportamiento, no por el comportamiento de tus padres.

Aunque como comentaba la influencia es abrumadora, pero no está predeterminada. Jeremías 31 versículos 29 y 30 y luego Ezequiel capítulo 18 versículos 2 al 4 hablan de responsabilidad individual por parte del pueblo que culpaba a sus padres por las consecuencias de su propia condición pecaminosa. Entonces podemos ver por qué habría habido intereses especiales en los cananeos porque hay referencias, bien documentadas en la Biblia, de las luchas en curso entre Israel y los cananeos y cómo, en última instancia, se produjeron matrimonios mixtos.

El grado de interacción entre los cananeos y los israelitas fue tal que los israelitas adoptaron y absorbieron muchas ideas cananeas, como lo que encontrarás con el politeísmo, la adoración de ídolos, la poligamia y lo que encontrarás con todo tipo de desviación sexual. Y como resultado, ellos también, al igual que los cananeos, los predecesores de los israelitas, los propios israelitas experimentarán la expulsión. Ahora, pasemos a la idea muy importante que encontramos en la descripción de esta invocación.

Maldito sea Canaán, se nos dice. Y luego, en el versículo 26, Noé ofrece una bendición al Señor, no directamente a Sem y a Jafet, sino que bendice al Señor. Creo que Noé entiende correctamente, tal como fue preservado durante el diluvio, que Dios determinará el destino de Sem y Jafet.

Por lo tanto, este no es un esfuerzo predeterminado, sino más bien una invocación. Es una oración. Entonces, invoca a Dios en el versículo 25, maldita sea Canaán.

Y luego lo deja bastante claro en los versículos 26 y 27 específicamente, una bendición para el Señor. Y lo que tenemos aquí es una jerarquía. Notarás que Canaán es el más bajo de los esclavos.

Lo será para sus hermanos. Y luego lo que sigue es la relación de Jafet y la relación de Jafet con cada uno de sus hermanos. Primero, en el versículo 27, que Jafet viva en las

tiendas de Sem.

Y entonces Canaán podría ser su esclavo, o podría traducirse como su esclavo. Entonces la jerarquía es que Jafet estará sujeto a Sem y luego Cam estará sujeto a ambos. Esto quedará explicado en la historia de la humanidad.

Y encontraremos que a medida que se desarrolla la historia del Génesis, descubriremos esta gran lucha entre los camitas y también los shemitas que seguirán. Y de los semitas, la bendición de Dios reposaría sobre todos los pueblos a través de Abraham, la única familia escogida para producir esta bendición para todos los pueblos. Y luego notarás al final del capítulo, que después del capítulo nueve, tenemos la conclusión del relato del diluvio.

Esto se verá reflejado en lo que descubrimos en el capítulo cinco. Entonces, si quieres mantener tu posición allí, veamos el capítulo cinco y cómo termina. Aquí tenemos esta genealogía que es lineal, nombrando a una persona por generación.

Y encontramos que está muy estilizado. Se dice que cada uno muere a una edad determinada. Y tenemos este estribillo, y luego murió, luego murió, luego murió.

Y llegamos a Noé en el versículo 32. Después de que Noé cumplió 500 años, llegó a ser padre de Sem, Cam y Jafet. Pero lo que no, lo que no está incluido es el lenguaje que se usa para cada uno de los predecesores de Noé, que tuvo otros hijos e hijas, que en total vivió una cierta cantidad de años, y luego murió.

¿Dónde encontramos eso? Eso lo encontramos en el capítulo nueve, versículos 28 y 29. Después del diluvio, Noé vivió 350 años. En total Noé vivió 950 años y luego murió.

Mira, esta es la conclusión de la genealogía que se encuentra en el capítulo cinco. Entonces, lo que esto significa, en efecto, es que este largo relato de la narrativa del diluvio, en su forma de pensar ahora, está intercalado dentro de la genealogía del capítulo cinco y luego concluye al final del capítulo nueve. Entonces, lo que tenemos entonces es que la narrativa ofrece una explicación de la genealogía y, a su vez, la genealogía nos ayuda a comprender la importancia de la narrativa.

Sabemos que Noé, en la tradición judía, fue una persona muy importante en el diluvio, y la tradición judía sostiene que Noé fue un destacado representante de la justicia y que Noé, en cierto sentido, comunicó la justicia como advertencia a la gente de su época. Sabes, lo sorprendente de Noé es que nunca escuchamos de Noé en el relato del Génesis hasta que habla por primera vez en las fórmulas de maldición y bendición para sus hijos. Pero cuando se trata del Nuevo

Testamento, encontramos que Génesis se complementa con lo que encontramos en el Nuevo Testamento , si usted encuentra en 2 Pedro capítulo 2 versículo 5, una descripción de Noé como un predicador de justicia.

Entonces, esto tendría sentido, ¿no es así?, que él hubiera estado comprometido o especulando, pero él, quiero decir, construyendo un recipiente de agua y afirmando que va a haber un cataclismo mundial, y entonces esperaríamos ser identificado como un predicador de justicia. Entonces, si tomamos 2 Pedro 2 versículo 5 y el capítulo 3 versículo 6, representa el juicio contra los maestros malvados de la época de Pedro y la vindicación o salvación de los cristianos a quienes se oponen estos falsos maestros malvados. Entonces, puedes ver dónde la narrativa del diluvio servirá como un excelente ejemplo del juicio de Dios contra los malvados.

En 1 Pedro capítulo 3, los versículos 20 al 21 se refieren a Noé. Noé corresponde a Cristo en la actualidad, como lo habría entendido Pedro, la era escatológica. En otras palabras, el tiempo del fin estaba en marcha en la mente de Pedro, y se basó en esta analogía de Noé y el juicio de Dios de que Cristo provocaría un tiempo escatológico en el fin del mundo.

Cuando se trata de preservar a Noé con referencia a la resurrección, describe el bautismo. El bautismo en aguas significaría la muerte. Sumergirse en las aguas señala la muerte espiritual, así como Noé experimentó una muerte física en un símbolo y, por tanto, una muerte espiritual en un símbolo.

Luego, salir del arca de protección es indicativo, representado nuevamente por símbolo, por imagen, una nueva vida, una vida que produciría todos los pueblos de la tierra. Y así, Noé entonces sería visto como un ejemplo positivo de preservación del pueblo de Dios, los cristianos, ya sea resistiendo las enseñanzas malvadas que eran engañosas y su opresión, y también uniéndose a la imaginación del bautismo, cómo serían preservados los cristianos en los últimos tiempos. por Cristo. La próxima vez, en la sesión nueve, veremos el siguiente encabezamiento, el relato de Sem, Cam y Jafet, en el capítulo 10.

Estas serían las generaciones, y esto incluiría la Tabla de Naciones. En el capítulo 11, al lado de la Tabla de las Naciones estará la historia de la torre de Babilonia.

Este es el Dr. Kenneth Mathews en su enseñanza sobre el libro de Génesis. Esta es la sesión 8, Noé y el Diluvio, Parte 2, Génesis 6:9-9:29.